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«Рыбак Камчатки» – 
в социальных сетях: 
свежие новости 
нашего региона

@RYBAK_KAMCHATKA

и его главной 
отрасли

Примите участие 
в разговоре 
с губернатором
9 сентября выйдет в эфир 
«Прямой разговор с Влади-
миром Солодовым», в ходе 
которого глава региона ответит 
на вопросы камчатцев.
Трансляция начнётся 9 сентября в 19:30 

на телеканалах «41 регион» и «Камчатка-1». 
Также прямой эфир можно будет посмотреть 
на YouTube-канале информационного агент-
ства «Камчатка».
На сайте правительства любой желающий 

может оставить свой текстовый или видеово-
прос главе региона, а также проголосовать за 
самые актуальные из уже озвученных. Вопро-
сы, набравшие наибольшее количество голо-
сов, будут заданы губернатору в прямом эфи-
ре.
Также жители могут оставить обращение 

по телефону горячей линии 8 800 141-00-
00 (звонок бесплатный), через телеграмм-
бот, отправив сообщение в WhatsApp по теле-
фону 8 914 990-20-21, и в социальных сетях 
Facebook и Instagram.
Во время трансляции программы «Пря-

мой разговор с Владимиром Солодовым» 
будет работать колл-центр, который будет 
принимать вопросы в режиме реального 
времени.

Здесь будет 
город-парк

Эта опостылевшая всем трёхэтажка на пр. 50 лет Октября долго сверлила нас пустыми глазницами окон. Теперь её, 
наконец, сносят, чтобы использовать данную территорию с пользой для города. Такой подарок горожанам сделала 
группа компаний «Salmonica».

Окончание на стр. 2

Такой должна стать территория на пр. 50 лет Октября после благоустройства.

№ 24 (5886) 25 августа 2021 г.rybak.kam-kray.ru газета выходит с 1952 года ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС 51830 ЗА ВЫСОКИЕ УЛОВЫ!

За ответами – к министру: 
Минрыбхоз разъясняет

Рабы рыбных галер: 
кто виноват 
в истязании рыбаков?

Когда истории стали 
большими: о новой книге 
Сергея Гаврилова

Китайский реванш: кому достанется Китайский реванш: кому достанется 
российский минтай?российский минтай?

стр.стр.стр.стр. стр.стр.

стр.стр.

5533 66

44



Регион > Вклад Камчатки в вылов лососей на ДВ – 
более 90 процентов <

Вылов лососей на Камчатке 
превысил 427,1 тыс. тонн
На начало этой недели вылов 
лососей в Камчатском крае 
превысил 427,1 тыс. тонн. Это 
90,3 % общего дальневосточ-
ного вылова красной рыбы.

Всего на Дальнем Востоке России добы-
то уже более 472,6 тыс. тонн лососей, или 
103 % от первоначального прогнозируемо-
го объема их вылова. Прирост добычи за 
неделю составил 25,3 тыс. тонн.
Основным районом промысла остаёт-

ся Камчатка. Традиционно лидирует гор-
буша: на нашем полуострове её вылов со-
ставил более 376 112 тонн (а в целом на 
Дальнем Востоке – 405,3 тыс. тонн). На вто-
ром месте – нерка. Объём её добычи – бо-
лее 27 133 тонн (всего на Дальнем Восто-
ке –29 тыс. тонн). Далее идут кета (более 22 
276 тонн), кижуч (около 1 260 тонн), чавы-

ча (374,66 тонны), сима (3,355 тонны). Ны-
нешняя путина станет вторым рекордом 
за период с 2008-го, уступив первое место 
лишь 2018 году с его результатом в 497,7 
тыс. тонн.

Ресурсы

Окончание. Начало на стр. 1
В советское время здание по ад-

ресу Проспект 50 лет Октября, 3, 
служило Петропавловску верой 
и правдой. Здесь было общежи-
тие, в котором многие нашли те-
пло и кров. В эпоху рыночных ре-
форм дом перешёл в частную соб-
ственность. Новые владельцы бы-
стро утратили интерес к своему 
имуществу, перестали им пользо-
ваться и выставили на продажу. Од-
нако покупателей долго не находи-
лось. Бывшая «общага» стала прев-
ращаться в очередной позорный 
символ городского упадка и прибе-
жище бомжей, уродуя «красную ли-
нию» Петропавловска. Её пытались 
подкрасить и прикрыть баннера-
ми, но вопиющая разруха всё равно 
лезла наружу. Городские власти ни-
чего не могли с этим сделать. Даже 
не верилось, что мы когда-нибудь 
увидим снос одичалой трёхэтажки. 
Но это случилось.

«Ещё один очень важный шаг к 
изменениям в нашем городе! Сто-
ило большого времени и огромных 
усилий, чтобы решить вопрос о сно-
се этого здания. Спасибо всем не-

равнодушным жителям Петропав-
ловска, которые приняли участие в 
разрешении этой проблемы», – го-
ворит мэр Петропавловска Конс-
тантин Брызгин.
Спасибо следует сказать, пре-

жде всего, группе компаний 
«Salmonica», в которую входит 6 
предприятий, в том числе «Озер-
новский РКЗ № 55», «Тымлат-
ский рыбокомбинат», «Рыбхол-
кам» и другие. Несколько лет назад 
«Salmonica» переехала на пр. 50 

лет Октября, 5, став соседом бывше-
го общежития. А потом было приня-
то решение выкупить и снести пу-
стовавшее здание.
Как рассказал генеральный дирек-

тор ООО «Рыбхолкам» Евгений Бара-
банов, здание куплено за 30 млн ру-
блей. Его снос обошёлся ещё в 7 млн. 
Таким образом, в собственности по-
купателя остаётся только участок 
земли, на котором находилось обще-
житие. Скептики предположили, что 
на этом месте будет стоянка автомо-

билей. И она действительно будет, но 
это временный вариант – только на 
ближайшие месяцы.

«Сейчас главное – снести зда-
ние и очистить эту площадку от му-
сора. Начинать серьёзное благоу-
стройство накануне зимы не имеет 
смысла. Эти работы планируются на 
весну следующего года. Здесь будет 
обустроена парковая зона для от-
дыха горожан. Рассматривается 
возможность размещения кафе или 
пиццерии. Дальнейшее использова-
ние данной территории будет обсу-
ждаться с городскими властями. Мы 
хотим, чтобы этот участок «красной 
линии» выглядел достойно в гла-
зах горожан и гостей Петропавлов-
ска», – говорит Евгений Барабанов.
К слову, это не первый подарок 

группы «Salmonica» городу и краю. 
Так, в феврале 2021 года в Петро-

павловске на улице Солнечная был 
открыт ледовый каток «Вулкан», ин-
вестором которого стало предприя-
тие ООО «Тымлатский рыбокомби-
нат». А осенью вблизи биатлонного 
комплекса имени В. Фатьянова за-
работает спортивно-туристический 
комплекс, где базовыми станут мо-
тоциклетные виды спорта. Его инве-
стор – Евгений Барабанов.

P. S. Напомним, что на пр. 50 лет 
Октября скоро должно исчезнуть 
ещё одно памятное для многих зда-
ние – ДК рыбаков. После пожара, 
произошедшего здесь 7 июня 2021 
года, объект был передан из феде-
ральной собственности в муници-
пальную. Городские власти восста-
навливать его не планируют. Обсу-
ждается вариант сноса пострадав-
шего здания и строительство на его 
месте концертного зала.

Даже не верилось, что мы когда-нибудь 
увидим снос одичалой трёхэтажки. 
Но это случилось

Здесь будет 
город-парк

Эскизы будущего благоустройства на пр. 50 лет Октября 
(терраса, пиццерия, зелёные насаждения, теневые навесы)

Забота о рыбаках – в числе приоритетов работы 
Ирины Яровой:

закон о запрете дрифтерного промысла лосося в 
разы увеличил уловы камчатских рыбаков
закон об уведомительном порядке пересечения гос-
границы рыболовецкими судами позволил сократить 
потери времени и средств в рейсе на открытие-за-
крытие границы
обязательная регистрация рыбодобывающих пред-
приятий в регионе промысла дала дополнительные 
средства в бюджет края
включение в программу инвестквот береговых заво-
дов и судов средней и малой тоннажности позволи-
ло построить несколько предприятий и новых трауле-
ров для Камчатки
возможность вести одновременно прибрежный и 
промышленный промысел одним и тем же судном по-
зволила защитить прибрежное рыболовство
капитаны и штурманы с опытом работы на среднетоннажных траулерах старых про-
ектов смогут беспрепятственно обменять дипломы и перейти на новые суда
защищены добросовестные инвесторы, вложившие значительные средства в инфра-
структуру и перерабатывающие береговые заводы
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Регион> Минприроды включило Никольское в границы заповедника <

Экология

Начикинское получит особый статус
Завершено исследо-
вание Начикинского 
озера и прилегающей 
территории. Научное 
сообщество готовит 
инициативу о присвоении 
водоёму статуса особо 
охраняемой территории.

Начикинское – одно из крупней-
ших высокогорных озёр Камчатки 
ледникового происхождения. Пло-
щадь зеркала водной поверхности 
составляет 7,28 квадратных киломе-
тров. Озеро имеет важное рыбохо-
зяйственное значение, являясь не-
рестилищем нерки, кижуча и голь-
ца. Однако в силу транспортной до-
ступности и слабой охраны водоём 
уже не первый год подвергается на-
шествию браконьеров. Один из са-
мых вопиющих случаев произо-
шёл шесть лет назад: в начале сентя-
бря 2015 года на берегу озера было 
найдено, по приблизительным оцен-
кам, около 10 тонн лососей, которых 
выловили ради икры.

С тех пор к браконьерам доба-
вились небольшие туристические 
компании, которые берут в пользо-
вание земли лесного фонда на бе-
регу озера, строят временные объ-
екты, предлагая рыбалку и катание 
на лодках как туристический про-
дукт. В результате неконтролируемо 
ловится лосось, лодки мутят воду, и 
от этого погибают кладки икры.

В руководстве региона уверены: 
сохранить уникальную природу 
Начикинского озера поможет ста-
тус особо охраняемой природной 
территории (ООПТ).

«Работа по присвоению стату-
са озеру и прилегающей террито-
рии началась весной этого года. 
Необходимо вводить ограниче-
ния для пребывания людей. Сей-

час мы видим браконьерство, му-
сорные свалки, оставленные тури-
стами. Это плохо влияет на живот-
ных и растения, которые находятся 
на территории озера. Ученые про-
вели исследование и подготовили 
научную работу, где составили пе-
речень растений, животных и опи-
сали моменты, на которые необхо-
димо обратить внимание», – рас-
сказал заместитель председателя 
правительства края Роман Васи-
левский.
В ближайшее время научное со-

общество выйдет с инициативой 
присвоения Начикинскому озеру 
статуса ООПТ. В документе будут 
прописаны все ограничения пре-
бывания людей и их деятельности 
на природном объекте.

«После того, как озеру постанов-
лением правительства Камчатско-
го края будет присвоен статус, мы 
определим учреждение, которое 
займётся охраной объекта и будет 
выполнять пропускную функцию. 
Главное условие для нас – чтобы жи-
тели и гости полуострова не лиши-
лись возможности посещать одно из 
красивейших мест Камчатки. Доро-
га на озеро останется, и люди смо-
гут свободно приезжать – но в рам-
ках тех правил, которые будут уста-
новлены. Это будет сделано для того, 
чтобы сохранить уникальную приро-
ду для будущих поколений», – доба-
вил Роман Василевский.
На фото: следы браконьерского 

лова на озере Начикинское, 2015 
год.

Главное условие – чтобы жители и гости 
полуострова не лишились возможности 
посещать одно из красивейших мест 
Камчатки

Министр рыбного 
хозяйства края Андрей 
Здетоветский провёл 
личный приём граждан. 
Обсуждались проблемы 
различных районов 
Камчатки: от Командоров 
до западного побере-
жья полуострова.
С целым комплексом вопросов 

обратились к министру жители Але-
утского муниципального округа. Речь 
идёт о планах по реорганизации Ко-
мандорского заповедника в нацпарк. 
Жители Никольского уверены, что 
северная половина острова Берин-
га, где находится их село, не являет-
ся частью заповедника и не должна 
войти в границы нацпарка. Минпри-
роды считает иначе. Оно установи-
ло границы особо охраняемой при-
родной территории, включив в них 
Никольское. Хотя местным жителям 
обещали, что это не помешает им 
пользоваться природными ресурса-
ми, нынешним летом они не могли 
заниматься любительским рыболов-
ством на традиционных местах: про-
дажа путёвок была остановлена. Кро-
ме того, минприроды взяло на себя 
функцию выдачи разрешений на лов 
на этой территории. Однако обязан-
ность получать такие разрешения и 
от Федерального агентства по рыбо-
ловству никто не отменял. При этом 
на Командорах нет сотрудника Се-
веро-восточного территориального 
управления ФАР, который занимался 
бы данной работой.
По словам Андрея Здетоветского, 

у правительства края тоже есть во-
просы к минприроды – и по грани-
цам заповедника, и по перспекти-
вам образования нацпарка.

«Мы обратились в Росприроднад-
зор с просьбой прояснить ситуацию 
с работой участков любительского 
рыболовства – и до настоящего вре-
мени ответа по существу не получи-
ли. Учитывая социальную значимость 
данного вопроса, мы добиваемся 
того, чтобы для жителей Алеутского 
муниципального округа сохранялся 
доступ к любительской рыбалке», – 
сказал Андрей Здетоветский.
Чтобы ускорить решение данного 

вопроса, в адрес Минприроды под-
готовлено письмо от имени губер-

За ответами – к министру

натора. Надеемся на положитель-
ное решение, которое позволит жи-
телям Никольского уже в этом году 
половить горбушу или кижуча в 
рамках любительского рыболовст-
ва. Пока вся надежда на Алеутский 
рыбокомбинат, который ежегодно и 
безвозмездно выделяет местному 
населению часть своего улова.
Теперь – по поводу присутствия 

на Командорах сотрудника СВТУ 
ФАР. За данной территорией был 
закреплён представитель этого ве-
домства. Но он не присутствует там 
на постоянной основе, а находит-
ся в Усть-Камчатском районе. Анд-
рей Здетоветский сообщил, что ми-
нистерство рыбного хозяйства края 
ставило этот вопрос перед СВТУ и 
получило ответ, что весь остров те-
перь является особо охраняемой 

природной территорией федераль-
ного значения, и полномочий по 
контролю у инспекторов Росрыбо-
ловства на его территории теперь 
нет.  Физические лица из числа 
КМНС получают разрешение на вы-
лов посредством публикации соот-
ветствующих решений СВТУ. Общи-
ны, как и прочие юридические лица, 
получают разрешение в Петропав-
ловске-Камчатском.

О проблемах любительского ры-
боловства в Усть-Большерецком 
районе министру рыбного хозяйст-
ва пришёл рассказать Сергей Пас-
муров, бывший глава района, а 
ныне предприниматель. Сергей Ни-
колаевич построил туристическую 
базу на берегу реки Большая. Но 
его компания не располагает участ-
ками для организации любитель-
ского рыболовства. За путёвками 

на этот вид лова для своих клиен-
тов она вынуждена обращаться к 
тем, у кого такие участки есть. Од-
нако не все из них идут навстречу, 
потому что они тоже ведут туристи-
ческую деятельность и заинтересо-
ваны оставить максимум путёвок в 
своём распоряжении.
Комментируя ситуацию, Андрей 

Здетоветский отметил, что данная 
проблема касается только чавычи 
на западном побережье Камчатки. 
Это связано с депрессивным состо-
янием данного вида лососей и рас-
тущим спросом на его вылов. В 2021 
году проблему удалось частично ре-
шить. Так, навстречу пожеланиям 
рыбаков-любителей пошла рыбохо-
зяйственная наука, передав для лю-
бительского рыболовства весь объ-
ём научных квот, в результате чего 
были вдвое увеличены объёмы вы-
лова чавычи в Камчатско-Куриль-
ской подзоне (Усть-Большерецкий 
район): с 12 тонн (уровень 2020 
года) до 24 тонн. Научная програм-
ма изучения чавычи осуществляет-
ся с помощью компаний-организа-
торов любительского рыболовст-
ва, которые обеспечили сбор и пе-
редачу КамчатНИРО необходимых 
данных и биоматериалов. В соот-
ветствии с решением губернатора 
85 % этого объёма предоставлялись 
местным жителям и лишь 15  % – 
приезжим туристам. Это расшири-
ло возможность вылова местным 
населением чавычи на западе Кам-
чатки, включая реку Большая. Коли-
чество путёвок можно значительно 
увеличить за счёт рыбалки по прин-
ципу «поймал-отпустил». Здесь есть 
потенциал именно для компаний, 
приглашающих туристов из других 
регионов.
По словам Андрея Здетоветского, 

по итогам этой путины планируется 
организовать общественное обсу-
ждение перспектив любительского 
рыболовства на Камчатке. К разго-
вору пригласят все заинтересован-
ные стороны. В рамках обсуждения 
будут сформулированы решения по 
организации любительского рыбо-
ловства в путину 2022 года.

Планируется организовать общественное 
обсуждение перспектив любительского 
рыболовства на Камчатке. К разговору 
пригласят все заинтересованные стороны

Андрей Здетоветский и Сергей Пасмуров
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варе-начале апреля здесь было до-
быто 777 тысяч тонн минтая, что на 
15  % меньше прошлогоднего ре-
зультата.
Судя по всему, это было только 

началом китайской многоходовоч-
ки. В июле 2021 года британский 
центр аналитики Planet Tracker опу-

бликовал доклад о рынке минтая. 
В нём сделан вывод о том, что КНР 
добивается от России права само-
стоятельно добывать минтай в её 
исключительной экономзоне.

«Считаем абсолютно неприемле-
мыми любые попытки иностранных 
го су дар ств или иностранных дело-
вых кругов получить доступ к при-
родным ресурсам России, исполь-
зуя незаконные схемы или оказы-
вая давление на Россию», – заявил 

председатель Общественного сове-
та при Росрыболовстве, президент 
Всероссийской ассоциации рыбо-
промышленников Герман Зверев. 
По его словам, единственная воз-
можность для КНР получить доступ 
к промыслу минтая в российских 
водах – предоставление незначи-

тельных лимитов в рамках межпра-
вительственных договорённостей 
на платной основе.
Напомним, что в 2012 году ки-

тайский рыбопромышленный хол-
динг Pacific Andes в своём инвес-
тиционном меморандуме заявил, 
что контролирует 60 % вылова рос-
сийского минтая. Такие откровения 
были восприняты в России болез-
ненно. Рыболовецкие компании, за-
подозренные в том, что находятся 

под контролем Pacific Andes, выну-
жденно сменили владельцев. Шесть 
из них были куплены Русской ры-
бопромышленной компанией. Не 
стремится ли китайский бизнес к 
реваншу?
Сейчас КНР обладает самым 

мощным океаническим рыболов-
ным флотом, который насчитыва-
ет как минимум 2 900 судов. С 2003 
года он вырос на тысячу единиц. Ки-
тайские рыбаки ведут лов в различ-
ных точках Мирового океана. Со-
гласно отчёту Продовольственной и 
сельскохозяйственной организации 

ООН, на долю КНР приходится око-
ло 15 % мирового улова водных би-
оресурсов. Эта страна продолжает 
расширять своё влияние.
Наглядный пример – кальмары. 

Когда-то Китай импортировал этот 
ресурс из Латинской Америки. Те-
перь он добывает их там сам, став 
основным добытчиком, продавцом 
и потребителем океанических каль-
маров.
Единственный путь нашей рыб-

ной отрасли защитить свои ресур-
сы и позиции от экспансии других 
стран – более активно и продуман-
но развивать собственную пере-
работку. Итоги минтаевой путины 
2021 года показали, что россий-
ские рыбаки стали снижать про-
изводство мороженого неразде-
ланного и б/г минтая (а именно эта 
продукция была востребована в 
Китае), смещая акценты на более 
глубокую переработку улова. Так, 
на 17 % вырос выпуск филе и на 
21 % – фарша минтая морской за-
морозки. Кроме того, менее чем за 
четыре месяца пять береговых за-
водов на Дальнем Востоке произ-
вели более 7 тысяч тонн филе мин-
тая.
Очевидно, что защищать инте-

ресы своей рыболовной отрасли 
должно и российское го су дар ство. 
Ведь китайский бизнес в своих дей-
ствиях вовсю пользуется го су дар-
ственной поддержкой.

Отрасль > КНР обладает самым мощным рыболовным флотом <

Севморпуть

«Симфония» 
арктических вод
Судно «Симфо-
ния» совершает 
очередную экспедицию 
по Севморпути для 
доставки красной рыбы 
в Архангельск.

Судно принадлежит группе ком-
паний «Доброфлот» (Приморский 
край), которая выполняет регу-
лярные поставки рыбной продук-
ции по арктическому маршруту в 
западные регионы страны с 2015 
года. Этот опыт доказывает, что при 
правильной организации процес-
са использование Севморпути на-
иболее выгодно и удобно для ре-
шения такой задачи.

«При традиционной доставке 
(по железной дороге) рыба пере-
гружается минимум 2-3 раза – не-
избежно происходит её поврежде-
ние, возникают риски потери тем-
пературного режима. При доставке 
через Северный морской путь этих 
проблем нет. Непрерывность холо-
довой цепочки на всём пути следо-

вания от промысла до потребите-
ля обеспечивает высокое качество 
рыбы. Благодаря использованию 
СМП тихоокеанская рыба прибы-
вает в западные регионы страны 
непосредственно из районов про-
мысла. За счёт этого мы снижаем 
транспортно-логистические издер-
жки и сроки перевозки», – говорит 
управляющий группой «Доброф-
лот» Александр Ефремов.
В ближайший месяц транс-

портный рефрижератор «Симфо-

ния» доставит в Архангельск око-
ло 3 тысяч тонн лососей, вылов-
ленных у берегов Камчатки. Про-
дукция была загружена прямо в 
море с плавбаз. Не заходя в порт, 
«Симфония» двинулась в Архан-
гельск. Ей предстоит преодолеть 
более 15 тысяч морских миль из 
Охотского в Белое море и обрат-
но. Рейс длится порядка 15 су-
ток в одну сторону и 15 – в обрат-
ном направлении. Большую часть 
пути судно пройдёт самостоятель-

но, однако на сложных ледовых 
участках будут задействованы ле-
доколы «Росатомфлота».
Напомним, что в мае прошло-

го года на совещании по сельско-
му хозяйству, которое вёл прези-
дент Владимир Путин, глава наше-
го края Владимир Солодов пред-
ложил более активно использовать 
СМП для перевозки улова дальне-
восточных рыбаков.

«Для доставки дальневосточ-
ной рыбной продукции нужно 
активнее, я с этим согласен, ис-
пользовать Северный морской 
путь и тем самым снизить затраты 
на доставку рыбы, в том числе – 
в европейские регионы России, 
а значит, сделать такую продук-
цию более доступной для наших 
граждан», – отметил тогда прези-
дент.

В ближайший месяц «Симфония» 
доставит в Архангельск около 
3 тысяч тонн лососей, выловленных 
у берегов Камчатки

По данным аналитиков, 
КНР добивается от России 
права самостоятельно 
добывать минтай в 
её исключительной 
экономзоне.
Переработка рыбы – одна из от-

раслей экономики Китая, которая в 
своё время показала стремитель-
ный рост. В её основе – ручной труд, 
который был не только дешёвым, но 
ещё позволял получать более высо-
кие коэффициенты по выходу про-
дукции в сравнении с машинной 
переработкой. По этой причине ры-
бакам России, США, Норвегии и дру-
гих стран стало выгодно поставлять 
в КНР рыбу на переработку.
Сейчас конкурентоспособность 

китайской переработки идёт на 
спад, так как стала расти средняя 
зарплата. Пропорционально рас-
тёт доля ручного труда в себестои-
мости переработки. Видимо, это за-
ставляет КНР менять стратегию. Са-
мое очевидное решение – снизить 
свою зависимость от поставок сыр-
ца и получить прямой доступ к ре-
сурсам. Возможно, здесь кроется 
объяснение, почему Китай больше 
не хочет принимать рыбу из России 
на прежних условиях.
Напомним, что с конца 2020 года 

порты Китая ограничивают выгруз-
ку российского улова, объясняя это 
карантинными мерами. По утвер-
ждению властей КНР, на российской 
тароупаковке якобы регулярно на-
ходят следы COVID-19. Китайская 
сторона отказывается предостав-
лять нам результаты тестирования 
продукции и тароупаковки. «Зара-
жённые» образцы сразу уничтожа-
ются, поэтому российская сторона 
не может провести независимое те-
стирование.
Поскольку КНР стала одним из 

мировых центров приёмки и пе-
реработки улова, российский флот 
оказался в трудном положении. В 
первую очередь пострадали рос-
сийские добытчики минтая. Им при-
шлось снизить показатели минтае-
вой путины в Охотском море. В ян-

Китайский реванш 
за Pacifi c Andes?

На долю Китая приходится около 15% 
мирового улова водных биоресурсов
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Отрасль> Установлены факты истязаний рыбаков <

«Неужели такое возможно 
на нашем флоте?» – этот 
вопрос возникает у нас, 
когда читаем о злоклю-
чениях экипажей судов 
«Святой Владимир», «Баг-
ратион» и «Рустика». Увы, 
возможно. Шокирующие 
факты подтверждаются 
материалами следствия.

Напомним, что возбуждено уго-
ловное дело по факту незаконно-
го лишения свободы членов экипа-
жей рыболовецких судов «Святой 
Владимир» и «Багратион», а также 
рефрижераторного судна «Русти-
ка». Кроме того, установлены фак-
ты истязаний рыбаков на «Святом 
Владимире» и «Багратионе». По 
данным следствия, в период 2017 
и 2021 годов матросы-обработчи-
ки этих судов, работавших в райо-
не Камчатки, систематически полу-
чали побои якобы «для ускорения 
процесса обработки рыбной про-
дукции и выполнения поставленно-
го плана».
Как сообщает Восточное межре-

гиональное следственное управ-
ление на транспорте, обвинение в 
истязании предъявлено трём гра-
жданам. Им избрана мера пресече-
ния в виде заключения под стражу.
По предварительным данным, об-

виняемые – «безопасники», кото-
рые должны были следить на судах 
за дисциплиной.
Согласно морскому регистру судо-

ходства, владельцем судов «Святой 
Владимир» (порт приписки Петро-
павловск-Камчатский) и «Баграти-
он» (Находка) является ООО «Эль-
брус» (Приморский край, п. Моряк-
Рыболов, ул. Советская, дом 22Е).
Владелец судна «Рустика» (порт 

приписки Находка) – ООО «Бри-
нер» (Приморский край, Дальне-
горск, пр. 50 лет Октября, д. 116).
Тем временем в СМИ и соцсетях – 

всё больше свидетельств об издева-
тельствах на упомянутых судах.

«Смене ставили норму: за 6 часов 
переработать 30 тонн рыбы. «Без-
опасники» следили за нашей рабо-

той. Если медленно работаешь, они 
подходят и начинают бить – ногами 
и кулаками по лицу, по почкам. Если 
упадёшь на пол – не жди, что пожа-
леют, наоборот, начинают добивать. 
После встаёшь, весь перепуганный 
и избитый, и стараешься быстрее 
делать работу. При мне матроса так 
избили, что у него заплыл глаз, и он 
не мог его открыть», – рассказал те-
леканалу RT бывший рыбак «Багра-
тиона» Александр.
Кроме того, он жалуется на обман 

в зарплате.
«Мне по контракту обещали вы-

платить за рейс до 700 тыс. рублей. 
В итоге я получил от компании 5 
тыс. рублей – и всё», – говорит Алек-
сандр, который сейчас проходит по 
делу в качестве пострадавшего.

Рабы рыбных галер

Магомед, который также работал 
в том рейсе, получил 400 тыс. ру-
блей за десять месяцев работы.

«За такой тяжёлый труд – это ко-
пейки. По договору обещали 700 
тыс. рублей. За всё время я смог 
связаться со своей семьёй 5 раз. 
«Безопасники» били за любую про-
винность всем, что попадалось под 
руку. Могли ударить монтировкой 
или кинуть рыбой в лицо», – гово-
рит Магомед.
Жительница Владивостока Дарья 

К. рассказала RT, как её муж Алек-
сандр больше полугода проработал 
на корабле «Святой Владимир» ма-
тросом.

«Муж нашёл объявление о том, 
что на корабль требуются рыбо-
обработчики. Позвонил в компа-
нию, приехал в офис, ему сказа-
ли, что рейс начнётся уже на сле-
дующий день – это было 9 июня 
прошлого года. От мужа потребо-
вали только паспорт, ни медкомис-
сии, ни каких-либо других обсле-
дований или собеседований он не 
проходил, – рассказывает Дарья. – 

Во время рейса мы созванивались 
примерно раз в месяц: чаще всего 
я звонила в офис компании, проси-
ла срочно соединить меня с мужем. 
Сам он на связь выходил редко: по-
чти сразу у них забрали телефоны, 
якобы чтобы не отвлекались от ра-
боты. Только после окончания рей-
са муж рассказал, что условия были 
очень тяжёлыми: практически всех 
матросов били».
Александр решил забыть об этом 

опыте «как о страшном сне» и не 
стал обращаться ни в полицию, ни 
в профсоюз моряков. Тем более, по 
словам Дарьи, компания не обману-
ла её мужа и выплатила обещанные 
по договору деньги: каждый месяц 
на карту начислялись 30 тыс. ру-
блей, два раза приходили выплаты 
по 15 тыс. рублей, а также комиссия 
за личную выработку рыбообработ-

чика – 70 тыс. рублей. После рейса 
на «Святом Владимире» Александр 
больше не работает в море.
Житель Владивостока Антон Мол-

чанов создал в соцсетях группу, в 
которой собирает информацию о 
рыбаках, пострадавших от дейст-
вий компании «Эльбрус». Он опро-
сил больше 10 человек, которые 
жаловались на условия работы.

«В соцсетях некоторые пишут, что 
на судах били только ленивых или 
пьяниц. Это неправда. Все ребята, с 
которыми я разговаривал, очень по-
ложительные люди, которые строят 
планы на жизнь, с которых можно 
брать пример», – говорит Молчанов.
Телеканал RT рассказал о судьбе 

36-летнего Андрея Минеева, покон-
чившего с собой в июне 2020 года 
на судне «Багратион».
Андрей работал в Дальнегорске 

грузчиком и охранником в магази-
не. Денег не хватало. Устроился на 
рыболовецкое судно, чтобы зара-
ботать.

«Их рейс в море начался 8 апре-
ля и должен был продлиться 8 ме-
сяцев. В тот день Андрей позвонил 
и сказал, что у них забрали паспор-
та, – рассказала его жена Светла-
на. – А в конце мая во время звон-
ка он чуть не плакал: «Свет, любым 
способом вытаскивай меня отсю-
да – тут такое творится! По телефо-
ну рассказать не могу».

15 июня Светлане сообщили по 
телефону, что её муж совершил су-
ицид. Согласно официальному за-
ключению патологоанатома, причи-
ной смерти стала механическая ас-
фиксия от сдавливания шеи петлёй.

Коллеги Андрея по смене, с кото-
рыми встретилась Светлана, пред-
полагают, что он покончил с собой, 
потому что не мог больше терпеть 
боль от побоев.

«Матросы мне рассказывали, что 
ему попадало за то, что он медлен-
но работал. У него была наколка на 
спине, и другие рыбаки вспомина-
ли, что после побоев кожа была та-
кой синей, что наколку не было вид-
но. Три дня до суицида он еле пе-
редвигал ноги от боли и постоянно 
держался за рёбра», – говорит Свет-
лана.
По её словам, один из рыбаков 

рассказал, что видел Андрея на па-
лубе в ночь перед смертью: «У него 
глаза были такие чумные, будто в 
него кто-то вселился». Ему сказали, 
чтобы он шёл спать, а он только от-
ветил, что не хочет. Наутро его на-
шли повешенным».
По словам Светланы, её муж не 

был склонен к депрессии и суици-
ду, всегда очень заботился о семье.

«Он энергичный, здоровый, рабо-
тящий мужик. Далеко не трус. Он у 
меня даже не пил никогда: макси-
мум мог выпить пива вечером. Он 
был очень семейным человеком и 
никогда просто так нас бы не бро-
сил – я в этом уверена на тысячу 
процентов. Ценнее нас у него в жиз-
ни никого не было», – говорит Свет-
лана.
Спустя несколько недель после 

смерти Андрея Минеева, в начале 
июля, погиб его коллега Сергей. По 
словам рыбаков, которые работали 
с ним в одном рейсе, мужчина хотел 
сбежать с «Багратиона»: ночью вы-
прыгнул за борт, когда судно стояло 
недалеко от берега в районе посёл-
ка Оссора. Мужчина надеялся до-
плыть до суши, однако захлебнул-
ся. Его тело в спасательном жилете 
спустя несколько дней обнаружили 
моряки другого судна.

«Сергей подготовился к побегу: 
у него в кармане нашли сим-карты, 
спрятанные в пакет, чтобы не промо-
кли. Он тоже страдал от побоев», – 
рассказывает один из рыбаков...
Многие из тех, кто пострадал, счи-

тали, что жаловаться в правоохра-
нительные органы бесполезно. Воз-
можно, именно такое неверие по-
зволяло злу процветать. Наконец, 
один из членов экипажа обратил-
ся в полицию и рассказал о пере-
житом. Как результат – возбужде-
но уголовное дело. Теперь от скеп-
тиков можно услышать иную мысль: 
мол, накажут только исполнителей, 
а тех, кто давал им приказы, не тро-
нут. Чтобы такого не произошло, не 
прячьтесь в соцсетях за придуман-
ными именами, а лучше помоги-
те следствию. Чем больше свиде-
тельств будет у представителей за-
кона, тем больше шансов добиться 
справедливости.

«Били за любую провинность всем, что 
попадалось под руку. Могли ударить 
монтировкой или кинуть рыбой в лицо»

«Святой Владимир» в порту Петропавловска «Багратион»

У Андрея Минеева остались жена и трое детей 
© Фото из личного архива

Рыбаки «Багратиона» в июне 2020 года 
© Фото из личного архива

Одна из смен «Багратиона» в рыбном цеху. 
Август 2020 года 

© Фото из личного архива

5 № 24 (5886) 25 августа 2021 г.



В 2002 году свет увидела 
первая книга Сергея 
Гаврилова «Маленькие 
истории». Прошло 19 
лет, и те истории при-
бавили в росте.
Наш земляк, краевед, историк 

рыбной промышленности полу-
острова Сергей Гаврилов выпу-
стил свою новую книгу «Камчат-
ские истории». Издание посвяще-
но разным эпохам, событиям и лю-
дям. Во-первых, книга приоткроет 
читателю малоизвестные страницы 
истории Петропавловска середи-
ны 19 века и первой половины 20-
го. Во-вторых, расскажет о том, как 
шло транспортное и рыбопромы-
словое освоение камчатского по-
бережья на протяжении 1920-1940 
годов. В-третьих, автор представит 
итог своих исследований судеб лю-
дей, внёсших вклад в развитие на-
шего полуострова. Среди них – на-
чальник Петропавловского уезда 
в 1905-1917 годах Станислав Лех, 
первая в мире женщина-капитан 
дальнего плавания Анна Щетини-
на, один из руководителей Акцио-
нерного камчатского общества Кон-
стантин Кулаженко, а также капитан 
2-го ранга, гидрограф и лоцман Ми-
хаил Стукалин.

В работе использованы матери-
алы Го су дар ственного архива края, 
Архива внешней политики России, 
Го су дар ственного исторического 
архива Дальнего Востока, Камчат-
ского краевого объединённого му-
зея, личного архива автора.

«Новая книга обличием и назва-
нием напоминает вышедшую ещё 
в 2002 году мою первую, а значит – 
одну из самых дорогих мне книг 
«Маленькие камчатские истории», – 

рассказывает Сергей Гаврилов. – С 
того давнего года некоторые старые 
истории, втиснутые в новую облож-
ку, перестали быть маленькими, так 
как накопились новые сведения о, 
казалось бы, уже известных собы-
тиях. Удалось «закрасить» и некото-
рые «белые пятна». Особенно в жиз-

неописании некоторых выдающихся 
личностей, некогда живших на Кам-
чатке. Добавлены очерки, вышед-
шие в разные годы в других издани-
ях, специально написано несколько 
совершенно новых, большей частью 
касающихся истории нашего слав-
ного града Петра и Павла».

По словам автора, написать но-
вую книгу помогла… пандемия.

«Спросил: что могу сделать по-
лезного для общества в столь слож-
ное время? Получил ответ: сидеть 
дома. Вот это и есть один из ито-
гов сидения. Надеюсь, что какая-то 
польза обществу от него и будет», – 
говорит Сергей Витальевич.
Книга захватывает с первых стра-

ниц. Начинается она с интерес-
ных зарисовок из жизни Петро-
павловска времен первого губер-
натора Камчатки Василия Завой-
ко, который вступил в управление 
областью 5 августа 1850 года. Тог-
да на полуострове вовсю хозяйни-
чали иностранцы. Прежде всего – 
браконьерствовавшие здесь амери-
канские китобои. Иногда на рейде 
Петропавловска собирались десят-
ки их судов. Они съезжали на бе-
рег, дебоширили, домогались жен-

История > Вышла новая книга Сергея Гаврилова <

Морские волки

Через штормы и льды – в библиотеку
Фонд краевой би-
блиотеки пополнился 
новым уникальным 
изданием – книгой об 
адмирале Рикорде с под-
писью автора и печатью 
Антарктической станции.

Монография исследователя 
Анатолия Тихоцкого, посвящён-
ная адмиралу, учёному, дипло-
мату и одному из начальников 
Камчатки Петру Рикорду, была 

опубликована в 2016 году. Эк-
земпляр с подписью автора был 
привезён в наш край Алексе-
ем Логиновым, капитаном яхты 
«Елизавета». Она зашла на Кам-
чатку, совершая кругосветное пу-
тешествие, которое посвящено 
200-летию открытия Антарктиды 
русскими моряками.
Экспедиция стартовала в 2017 

году из Красноярска. Её орга-
низовали выпускники Го су дар-
ственной морской академии име-
ни адмирала Макарова при под-
держке Русского географического 
общества, Ассоциации полярни-

ков и других организаций. В пер-
вый год экспедиции «Елизавета» 
прошла по Енисею, Карскому, Ба-
ренцеву, Белому морям, озеру и 
реке Выг, Беломорско-Балтийско-
му каналу, Онеге, реке Свирь, Ла-
дожскому озеру, по Неве в Санкт-
Петербург. В 2019-м яхта обошла 
Европу, совершила трансатланти-
ческий переход, прошла Латин-
скую Америку и в феврале 2020 
года прибыла в Антарктиду, где 
зашла на станцию «Беллинсгау-
зен».
Капитан «Елизаветы» и выпуск-

ник «Макаровки» Алексей Логи-

нов ведёт судовой журнал, записи 
из которого публикуются на сайте 
экспедиции. По его словам, «Ели-
завета» доказала свои прекрас-
ные мореходные качества, а ко-
манда – твёрдость духа и неуныва-
ющий весёлый нрав, хотя испытать 
пришлось немало. Так, дважды пе-
ресекая пролив Дрейка при ветрах 

до 21 м/с, яхта встретила волны с 
трёхэтажный дом.
В апреле этого года путешествен-

ники достигли Фиджи, затем отпра-
вились к нашему полуострову. Здесь 
«Елизавету» и её команду ждут зи-
мовка и подготовка к завершающе-
му этапу экспедиции – переходу по 
Северному морскому пути.
На камчатском берегу Алексей 

Логинов передал нашей краевой 
библиотеке книгу об адмирале Ри-

корде, подписанную самим авто-
ром и отмеченную печатью антар-
ктической станции «Беллинсгау-
зен». Теперь посетители библио-
теки могут увидеть это уникальное 
издание, которое вместе с отваж-
ными путешественниками на борту 
«Елизаветы» прошло через штор-
мы и льды.

В Антарктиде яхта «Елизавета» 
зашла на станцию «Беллинсгаузен»

В один из первых дней после прибытия 
в Петропавловск Завойко услышал крик 
женщины: «Кто в Бога верует, спасите!

Справка
Яхта «Елизавета»
Длина – 17 метров.
Ширина – 3,65 метра.
Высота мачты от палубы – 20 
метров.
Мощность дизельного двига-
теля – 60 лошадиных сил.
В киль яхты залито 6 тонн 
свинца.

Когда истории стали 
большими

щин. Портовое начальство не пы-
талось это остановить, а капитаны 
разводили руками: мол, подчинён-
ные вышли из-под контроля.
В один из первых дней после при-

бытия в Петропавловск Завойко 
услышал крик женщины: «Кто в Бога 

верует, спасите!» Выяснив, в чём дело, 
он приказал снарядить два взвода 
матросов, зарядить ружья и бегом 
следовать к месту происшествия. Им 
противостояло около 180 китобоев, 
вооружённых гарпунами. После за-
вязавшейся потасовки 120 из них вы-
проводили с берега, а самых отча-
янных арестовали. Капитанам было 
приказано привезти плётки-«кошки» 
и выпороть арестованных на приста-
ни за оскорбления, нанесённые рус-
ским женщинам, дав им по 60 ударов 
«кошками». А тем, кто ранил гарпуна-
ми русских унтер-офицеров и матро-
сов – по 120 ударов. Это было выпол-
нено в точности. Отныне всем стало 
понятно, что у Камчатки появился на-
стоящий хозяин.
В книге Сергея Гаврилова – ещё 

немало фактов, которые наверняка 
вызовут у вас интерес. Желаем вам 
приятного чтения.

Городская панорама, 1923 год

Жительницы Петропавловска, 1930-е

Реклама из газеты 
«Камчатская правда», 1950-е
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> Начались исследования Курильского озера <

Ресурсы
Ловись, рыбка – золотистая и каменная
Учёные обнаружили на Камчатке 
место обитания «золотистого» 
гольца. Но главная их цель – найти 
нерестилища каменного гольца.

С начала этого лета научная экспедиция ищет 
нерестилища редкого каменного гольца, обсле-
дуя многочисленные ручьи, которые впадают 
в реки Толбачик, Еловка, Камчатка и их прито-

ки. Исследователям пока не удалось обнару-
жить молодь каменного гольца ни в одном из 
изученных водотоков, хотя взрослые особи 
этого вида им встречаются.
Несмотря на то, что главная цель экспеди-

ции ещё не достигнута, учёным 
удалось сделать ряд важных от-
крытий. Так, найдены уникаль-
ные локальные популяции гольца-
мальмы, которого местные жите-
ли называют золотистым гольцом. 
Особого внимания заслужива-
ет группировка этих рыб, обнару-
женная в одном из притоков реки 
Толбачик, берущей начало у одно-
имённого вулкана.

«Приток реки Толбачик, обозна-
ченный на карте как река Озёрная 
(не путайте её с крупной рекой 
Озёрной, вытекающей из Куриль-
ского озера), представляет собой 
родник колоссального размера. 
Грунтовые воды поступают на по-

верхность из-под древнего лавового потока 
вулкана Плоский Толбачик. Здесь нерестится 
нерка, а также живут гольцы, которые, по-види-
мому, никогда не покидают водоток. Вероятно, 

это реликты древней гольцовой фауны бассей-
на реки Камчатка и ближайшие родственни-
ки предков каменного гольца», – отметил Гри-
горий Маркевич, старший научный сотрудник 
Кроноцкого го су дар ственного заповедника.
Поиски мест нереста каменного гольца не 

прекращаются. В ближайшее время будет про-
ведён сплав по реке Светлый Ключ – от её 
истоков до устья. Также учёные обследуют во-
дотоки верхней части бассейна реки Щапина. В 
этом году полевые работы продлятся до сере-
дины сентября.

«Мы прошли десятки километров по са-
мым разнообразным местам. Половина объек-
тов оказалась доступна только по воде, к нере-
стилищам мы передвигались на байдарках или 
моторной лодке», – сообщил Николай Мельник, 
младший научный сотрудник Института про-
блем экологии и эволюции имени А.Н. Север-
цова РАН.
Полученные в результате полевых исследо-

ваний данные позволят сформировать предло-
жения по охране и восстановлению численно-
сти каменного гольца на территории Кроноц-
кого заповедник и за его пределами.
Напомним, что каменный голец внесён в 

Красную книгу Камчатского края.

Озерновскую нерку изучают уже 
почти 80 лет. Однако учёные считают 
необходимым обновить знания

Чтобы хватило Чтобы хватило 
и людям, и медведями людям, и медведям

Стартовали масштабные 
исследования экосистемы 
Курильского озера.

В Курильском озере воспроиз-
водится крупнейшее в Азии стадо 
нерки, от которого во многом зави-
сят благополучие жителей западно-
го побережья Камчатки и стабиль-
ность экономики края. Основной 
промысел ведётся в Охотском море, 
в устье реки Озерная, по которой 
рыба заходит на нерест в Куриль-
ское озеро.
Озерновскую нерку изучают уже 

почти 80 лет. Однако сегодня учё-
ные считают необходимым обно-
вить знания. В частности, предсто-
ит ответить на вопрос: действитель-
но ли количества в 1,7 млн особей 
нерки, которое считается оптималь-
ным для пропуска на нерест в озе-
ро, достаточно для воспроизводст-
ва этого вида и благополучия всей 
экосистемы Курильского? Ведь нер-
ка нужна не только людям. Среди её 
потребителей – камчатские бурые 
медведи. Погибшая после нереста 
рыба также необходима как есте-

ственное органическое удобрение 
для растительности.

«Важно создать такие условия, 
чтобы рыбных ресурсов, которые 

воспроизводятся в уникальном во-
доёме, хватало и людям, и медве-
дям, и в целом для сохранения при-
роды юга Камчатки», – говорит Пётр 

Шпиленок, директор Кроноцкого го-
су дар ственного заповедника.
В программе экологического об-

следования озера задействованы 
сотрудники заповедника, Камчат-
НИРО, Института проблем эколо-
гии и эволюции, Института биоло-
гии внутренних вод. Специалисты 
оценят распределение нерестовых 
скоплений и учтут производителей 
нерки в истоке Озерной. Исследо-
вания ведутся с помощью гидроа-
кустической и аэросъёмки.
Кроме того, будут изучены се-

зонное распределение и динами-

ка численности и возраста бурых 
медведей в устьях основных не-
рестовых рек и по периметру Ку-
рильского озера. Учёные оценят, в 
каких количествах медведи потре-
бляют нерку на речных нерестили-
щах.
Полевые работы продлятся до се-

редины сентября.
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• Пассажирские перевозки ком-
фортабельными автобусами по 
Камчатскому краю.

• Доставка групп туристов в труд-
нодоступные районы Камчатки 
вахтовыми автобусами.

РекламаРеклама

8-914-627-97-47

Этого моря нет на картах. Но его 
название часто звучит и в древних 
легендах, и в современных новостях.

Море дьявола, или Драконов треугольник, – так 
японцы окрестили тихоокеанские воды вокруг остро-
ва Миякедзима (в 128 км к югу от Токио). Мистики 
сравнивают эту зону с Бермудским треугольником, так 
как здесь тоже пропадают корабли. Первые упомина-
ния о таинственных исчезновениях появились ещё в 
1896 году.
Данная зона оказалась опасной не только для фло-

та. В 1979 году над Морем дьявола неожиданно исчез-
ли два истребителя. Третий самолёт получил команду 
разведать обстановку. Через минуту пилот доложил, что 
видит красное сияние, после чего диспетчер услышал 
крик – и связь оборвалась. . .
В Море дьявола редко встречаются морские живот-

ные. Здесь наблюдается феномен угнетения живых ор-
ганизмов. Так, в 1978 году на китобойном судне «Вла-
дивосток» проходили успешные эксперименты по вы-
ращиванию пшеницы в условиях морского плавания. 
Однако при прохождении Моря дьявола семена, вме-
сто того чтобы прорастать, набухали и лопались.
Учёные смогли объяснить часть загадочных явлений. 

Данный участок моря является очень активным с кли-

матической точки зрения. По данным метеорологиче-
ских служб, за год здесь может формироваться до 50 
тайфунов разной силы. Кроме того, через эту аквато-
рию проходят траектории тайфунов, которые зарожда-
ются в других районах Тихого океана. Скорость воздуш-
ных потоков может достигать 25-30 метров в секунду, 
что создаёт угрозу судам и самолётам. Так объяснилась 
гибель 21 судна на стыке 1970-х-1980-х годов. 12 из 
них переломились, не выдержав штормовых волн, 9 за-
тонули из-за смещения груза во время жестоких штор-
мов.
Кроме того, дно Тихого океана имеет несколько оча-

гов вулканической активности. Извержение подвод-
ного вулкана стало причиной гибели в Море дьявола 
судна «Кайо-мару» 24 сентября 1952 года. К причинам 
кораблекрушений следует добавить и навигационные 
опасности вблизи островов этой акватории.
Однако некоторые события, произошедшие в Море 

дьявола, до сих пор покрыты тайной.

Вы пробовали 
танцующего осьминога?
Азия известна экзотическими 
блюдами. Но блюдо из живого 
осьминога может удивить даже са-
мого изысканного гурмана.

Живой осьминог – не просто экзотическое, но и смер-
тельно опасное блюдо. Если его плохо жевать, то при-
соски на щупальцах могут присосаться к гортани, пе-
рекрыть доступ воздуху и вызвать удушье. Почему же 
в азиатских странах готовы рисковать жизнью ради та-
кого лакомства?
Во-первых, в сыром виде осьминоги считаются са-

мыми полезными, так как при термической обработке 
происходит потеря многих полезных веществ.
Во-вторых, людям нравится ощущение, когда щу-

пальца щекочут язык и нёбо.
В-третьих, в Азии верят, что это блюдо может сделать 

человека сильным, смелым и выносливым.

В Корее живых осьминогов поглощают целиком, 
даже не разделывая. Сначала «отжимают», чтобы выш-
ла лишняя влага. Затем макают в острый соус и едят. Са-
мое интересное начинается далее, когда осьминог, со-
противляясь, присасывается к лицу.
В Японии перед подачей живого осьминога на стол 

ему сначала отрезают чернильный мешок. Несмотря на 
это, он остаётся живым, его щупальца продолжают шеве-
литься и пытаться зацепиться за всё, что только можно.
Иногда японские повара идут на хитрость. Мёртвого 

осьминога поливают соевым соусом. Натрий, содержа-
щийся в соусе, вступает в химическую связь с клетка-
ми осьминога. Из-за этого происходит высвобождение 
ионов, которые оказывают влияние на нервные окон-
чания. Благодаря этому осьминог начинает шевелиться. 
Это блюдо называется «осьминог, танцующий в рисе».
На наш взгляд, лучше не рисковать и есть предвари-

тельно приготовленного осьминога. Многие считают, что 
с ним масса возни. Однако это не касается гриля и решёт-
ки. Порежьте щупальца поперёк колёсиками, держите не-
сколько минут на гриле – и сразу на тарелку. Если окто-
пус свежий, то достаточно полить его оливковым маслом 
и выдавить сверху лимончик. Если пришлось разморажи-
вать – лучше добавить ещё и бальзамический уксус.

Некоторые события, 
произошедшие в Море дьявола, 
до сих пор покрыты тайной

Несуществующее море, 
вселяющее страх

Почему в азиатских странах 
готовы рисковать жизнью ради 
такого лакомства?
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